

AUTORES/AS

Emilio ALMANSA RODRÍGUEZ es Profesor Titular de Escuela Universitaria en la Escuela de Ingeniería Minera e Industrial de Almadén (Universidad de Castilla-La Mancha) y Doctor por la Universidad de Córdoba. Autor de diversas comunicaciones en congresos nacionales e internacionales relacionadas con el patrimonio, la historia de la minería y la tecnología; entre ellas: “Almadén y el ferrocarril. Pasajes y paisajes de un desencuentro (1855-2020)”. En: Ana Berrocal Menárguez & Clara Zamorano Martin (coord.) *Miradas férreas. Paisaje, patrimonio ferroviario e identidad*. Madrid, Gestión e intervención en el Patrimonio Arquitectónico e Industrial, 2021, p. 187-206; “El naturalista irlandés William Bowles en las minas de azogue de Almadén (1752-1765)”. En: Igor Pérez Tostado & Declan M. Downey (eds.) *Ireland and the Iberian Atlantic: migration, military, and material culture*. Valencia, Editorial Albatros, 2020 y “Un secreto bien guardado, silicosis en los mineros de Almadén”. *Historia Social*, 100 (2021), p. 161-182. <http://orcid.org/0000-0003-3918-5308>. Correo electrónico: emiliano.almansa@uclm.es.

Sergio BARBERO BRIONES es Doctor en Ciencias Físicas (2004). Científico titular en el Instituto de Óptica (CSIC) desde el 2009. Sus áreas de investigación son el diseño óptico, la óptica geométrica, la óptica visual y la historia de la óptica. Posee una dilatada experiencia en la divulgación de la óptica e investigación de su historia, ámbitos en los que es autor de una decena de artículos y de dos libros. Es cofundador del Grupo de Trabajo de Historia de la Óptica de la Sociedad Española de Óptica. Correo electrónico: sergio.barbero@csic.es

Carles BURGUERA I MARTÍN (Barcelona, 1992) es Graduado en Biología, especialidad Biodiversidad por la Universidad de Vic — UCC (2015) y master en Biodiversidad, especialidad Biología Evolutiva, por la Universidad de Barcelona (2019). Trabaja como conservador del herbario del Jardín Botánico Marimurtra y realiza investigación sobre herbarios antiguos e historia de la Botánica. Ha colaborado con el Institut Botànic de Barcelona y el Instituto Pirenaico de Ecología (CSIC) y ha participado en proyectos de arte y botánica con la Fundación Miró. Colabora como revisor de la revista *Milfulles*, dedicada a la flora catalana. Correo electrónico: herbari@marimurtra.cat.

Mavi CORELL DOMENECH es Licenciada en Biología y Doctora por la Universitat de València. Máster en Periodismo por el diario *El País*-Universidad Autónoma de Madrid. Ha trabajado como periodista durante quince años. En su tesis doctoral investigó la divulgación de la ciencia en la revista *La Ilustración Española y Americana* (Madrid, 1869-1921). En la actualidad ejerce como profesora de didáctica de las ciencias naturales en la Unidad de Educación de Florida Universitària (Catarroja, València). Sus intereses se centran en la historia de la enseñanza de las ciencias naturales durante la Segunda República y la Transición española. Correo electrónico: mcorell@florida-uni.es.

Antonio GONZÁLEZ BUENO (Alhucemas, 1958) es doctor en Ciencias (Biológicas) por la Universidad Autónoma de Madrid (1986). Catedrático de Historia de la Farmacia en la Universidad Complutense de Madrid (2011) y director del Museo de la Farmacia Hispana (2020). Fundador y presidente de la Sociedad de Docentes Universitarios de Historia de la Farmacia de España (SDUHFE), miembro de número de la Real Academia Nacional de Farmacia (2021), de la Académie Internationale d'Histoire de la Pharmacie (2007) y de la Institución Gran Duque de Alba (2015); es académico correspondiente de la Real Academia de la Historia (2019), de la Real Academia de Doctores de España (1986) y de la Academia de Farmacia de Castilla y León (2014). Correo electrónico: agbueno@ucm.es.

David GONZÁLEZ PALOMARES es Graduado en Historia y doctorando con contrato de Formación de Profesorado Universitario del Departamento de Historia de la Universidad de Oviedo, en el área de Historia Contemporánea. Especialista en historia y patrimonio minero e industrial asturiano e historia y patrimonio bélico, con varias publicaciones y conferencias sobre el tema. Correo electrónico: gonzalezpaldavid@uniovi.es.

Luis Aurelio GONZÁLEZ PRIETO es Doctor en Filosofía del Derecho por la Universidad de Oviedo. Miembro del Real Instituto de Estudios Asturianos. Dedicado a la docencia en un centro de Educación Secundaria y Formación Profesional. Sus investigaciones recorren un gran número de temas: historia minera e industrial de Asturias; historia bélica, destacando la Guerra Civil en Asturias; Franquismo y su filosofía política; historia del montañismo o historia rural, entre otros. Sobre todos ellos posee numerosas publicaciones, reflejadas en su página web: luisaureliogp.com. Correo electrónico: laureliogp@gmail.com.

Pelayo GONZÁLEZ-PUMARIEGA SOLÍS es Doctor en Geografía por la Universidad de Oviedo e ingeniero técnico en Topografía por la Universidad Politécnica de Madrid. Se encuentra adscrito al Departamento de Explotación y Prospección de Minas de la Universidad de Oviedo. Obtuvo el premio extraordinario de doctorado y el Premio Patac (2012), concedido por el Principado de Asturias y el Ayuntamiento de Gijón, por sus investigaciones sobre el ingeniero de minas Guillermo Schulz. Interesado por las técnicas minero-metalúrgicas desde el siglo XVII al XIX, ha publicado algunos artículos sobre estas cuestiones. Correo electrónico: pelayogs@uniovi.es.

Joaquim GUEROLA OLIVARES es Licenciado en Matemáticas por la Universidad de Barcelona y Doctor en Historia de la Ciencia por la Universidad Autónoma de Barcelona. Catedrático de Matemáticas de Instituto, Profesor adscrito a los servicios educativos de la Embajada de España en Suiza, Profesor Titular de la Universidad Ramon Llull de Barcelona, Profesor Asociado de la Universidad Politécnica de Cataluña, Comisario de la exposición dedicada a Esteve Terradas (1883-1950): *Ingeniería, arquitectura y ciencia en el siglo XX*, Director de diversos centros educativos públicos y privados de Cataluña, miembro fundador del Seminario de Teología y Ciencia de Barcelona y autor de diversos artículos. Correo electrónico: joaquim.guerola@gmail.com.

Ángel HERNÁNDEZ SOBRINO es Licenciado en Ciencias Geológicas por la Universidad Complutense de Madrid. Doctor en Geología por la Universidad de Salamanca. Profesor de

Geología de la Escuela Universitaria Politécnica de Almadén (UPM). Gerente de la Fundación Almadén-Francisco Javier de Villegas. Jubilado en 2012. Su trayectoria investigadora está relacionada con la historia y el patrimonio minero de Almadén. Libros más relevantes: *Las minas de Almadén* (1995, reeditado en 2000). *Los mineros del azogue* (2007). *Los esclavos del rey. Los forzados de Su Majestad en las minas de Almadén, años 1550-1800* (2010). *Los reclusos mineros de Almadén* (2012). *Entre la espada y la pared. Los jornaleros del campo de Ciudad Real en la posguerra* (en prensa). Último artículo publicado: “Un secreto bien guardado, silicosis en los mineros de Almadén”, *Historia Social*, 100 (2021), p. 161-182. <http://orcid.org/0000-0002-3059-4378>. Correo electrónico: ahsobrino@gmail.com.

Neus IBÁÑEZ CORTINA (Barcelona, 1976) es Licenciada en Biología, especialidad Organismos y Sistemas (1999) y doctora en Biología (Botánica) (2006) por la Universitat de Barcelona. Es jefa del Departamento de Colecciones del Institut Botànic de Barcelona y conservadora del Herbario y del Gabinete Salvador custodiado en esta institución. Su línea de investigación son los herbarios históricos y la taxonomía y es investigadora *senior* de ‘Colecciones, Flora y Vegetación’ del Institut Botànic de Barcelona (CSIC). Correo electrónico: nibanez@ibb.csic.es.

Miguel LEÓN GARRIDO es Licenciado en Ciencias Geológicas por la Universidad de Sevilla (1987) y Graduado en Geografía e Historia por la Universidad Nacional de Educación a Distancia (2015). Ha desarrollado su desempeño profesional en la empresa privada, en el Instituto Geológico y Minero de España, en la Universidad de Extremadura y, desde hace más de 25 años, en la actual Agencia de Medio Ambiente y Agua de Andalucía, antes Empresa de Gestión Medioambiental. Sus campos de interés son el patrimonio geológico y la Geodiversidad, los recursos minerales, la Historia de la Geología y las relaciones entre el Medio Ambiente, la Geopolítica y la Seguridad. Correo electrónico: milega64@hotmail.com.

José Pedro MARÍN MURCIA es Licenciado en Ciencias Biológicas (especialidad de Botánica) y Doctor por la Universidad de Murcia, Máster en Historia de la Ciencia y Comunicación Científica por la Universidad de Alicante y Premio de la Sociedad Catalana de Historia de la Ciencia. En la actualidad es Profesor Ayudante Doctor en el Departamento de Biología Celular de la Universidad Complutense de Madrid siendo coordinador de la asignatura de Historia Enseñanza y Difusión de la Biología. Su interés se centra en la historia de la enseñanza e investigación en Biología en diferentes instituciones educativas españolas entre el siglo XIX y principios del siglo XX, tanto en el estudio del material científico como del espacio, en particular, los gabinetes de historia natural, jardines botánicos y los laboratorios para la biología experimental. Actualmente, realiza investigaciones sobre el flujo de materiales científicos creados en Europa Central y su utilización en instituciones españolas, especializándose en el estudio de las colecciones de láminas, modelos y material de microscopía. Correo electrónico: josepm04@ucm.es

Isabel RÁBANO GUTIÉRREZ DEL ARROYO es Investigadora en el Instituto Geológico y Minero de España (IGME, CSIC). Desde su responsabilidad como gestora, entre 1993 y 2017, de las colecciones geológicas históricas del Museo Geominero del IGME, una de sus líneas de investigación se encuentra orientada a la historia de esta institución. Es autora de *Los*

Cimientos de la Geología. La Comisión del Mapa Geológico de España (1849-1910) (Madrid, 2015). Ha sido comisaria, entre otras, de las exposiciones *Guillermo Schulz, un inquieto innovador en la España del XIX* (2005-2006), *Hispaniae Geologica Chartographia: la representación geológica de España a través de la Historia* (2015-2016) y ha co-comisariado *La Real Sociedad Española de Historia Natural: 150 años haciendo historia* (2021). Coordina el Grupo de Historia de la Geología de la Sociedad Geológica de España y es miembro de la Comisión Internacional de Historia de la Geología de la Unión Internacional de Ciencias Geológicas. Correo electrónico: i.rabano@igme.es.

Raúl RODRÍGUEZ NOZAL (Madrid, 1963) es doctor en Farmacia por la Universidad Complutense de Madrid. Ha sido becario postdoctoral en el Centre de Recherches Latino-Américaines (CNRS URA 2007) de la Universidad de Poitiers (Francia), contratado de investigación dentro del Programa Nacional de Formación de Personal Investigador y Profesor Titular de Historia de la Ciencia en la Universidad de Alcalá; desde el año 2021 es Catedrático en dicha Universidad. Autor de numerosos trabajos sobre historia de la Botánica, de la industria farmacéutica y de la Ciencia en general, en la actualidad se ocupa de analizar el papel desempeñado por los auxiliares de farmacia en el devenir de esta disciplina. Correo electrónico: raulrn@uah.es.

Joan VALLÈS XIRAU (Figueres, 1959) es licenciado en Farmacia, especialidad Productos Naturales (1981), licenciado en Filología, especialidad Filología Catalana — Lengua (1982) y doctor en Farmacia (Botánica) (1986) por la Universitat de Barcelona. Catedrático de Botánica de la Universitat de Barcelona. En varias ocasiones ha sido profesor invitado o visitante de la Université de Paris-Sud (actualmente Paris-Saclay) y, en una, profesor visitante de la Universidad Nacional Autónoma de México. Sus líneas de investigación son la sistemática y evolución de plantas, con especial atención a los aspectos citogenéticos; etnobotánica, historia de la Botánica (Botánica catalana de los siglos XIX y XX); fitonimia y terminología botánica. Es miembro numerario del Institut d'Estudis Catalans (sección de Ciencias Biológicas) y miembro correspondiente de la Reial Acadèmia de Farmàcia de Catalunya (sección de Biología y Biotecnología). Socio de la Sociedad Española de Historia de las Ciencias y de las Técnicas, es socio fundador de la Societat Catalana d'Història de la Ciència i de la Tècnica. Correo electrónico: joanvalles@ub.edu.

Juan VILLANUEVA CRIALES es Licenciado en Arqueología (UMSA, Bolivia, 2009), Magister y Doctor en Antropología (UTA-UCN, Chile, 2015) y Master en Escritura Creativa (Universidad de Salamanca, España, 2021). Es investigador invitado en el Abteilung für Altamerikanistik und Kulturanthropologie de la Universidad de Bonn (Alemania), con una beca post-doctoral de la Fundación Alexander von Humboldt. Su experiencia incluye siete años como Jefe de la unidad de Investigación del Museo Nacional de Etnografía y Folklore en La Paz (2014-2022) y doce de docencia en universidades de Bolivia, Chile y Alemania (2011-2022). Ha publicado cuatro libros y más de 60 artículos en Latinoamérica y Europa, sobre iconografía y cerámica prehispánica; arqueología de la muerte y el asentamiento; museos, comunidades y patrimonio; estudios materiales contemporáneos e historia del pensamiento arqueológico, museos y colecciones en Bolivia. Correo electrónico: juan.villanuevacriales@gmail.com